

¿Quién le tiene miedo a Shakespeare?

De cómo el teatro enseña y entretiene Los estudiantes: el público de mañana



Por
Yolanda
Montecinos

Una de las películas más importantes estrenadas en una escuela es de Berlin, "Los santos inocentes". Tiene el sello de un director español como Mario Cañada ("La catedral") y otras tantas de la Universidad, orgullosidad del periodista escocés Miguel Delibes. Un poema difícil como "Padre Padre" o "La noche de San Lorenzo"; pero, en este caso, la contextualización será más simple, por que la colección de literatura contemporánea de Seix Barral se lanza entre uno de sus representantes en ediciones al alcance de todos.

Hasta el estudiantil que hoy viene a recorrer el espacio del arte actual y su proyección para estudiantes, políticos del futuro y para la formación cultural no sólo de argollas elegidas sino de grandes masas de personas jóvenes —y gracias a tales labores— a un campo de tan alta dignificación.

MIRANDO HACIA ATRÁS

Cuántos indecisos actualmente no responden con fervorosa sus clases de literatura. Recorren páginas amarillentas, sin el menor traspaso al medio y comprensión del estudiante. Todo inserto en viejos libros para memorizar o leer en forma mecánica. Lo mismo era tratar de salir del paso con algún resumen de lo que se había visto en la clase anterior.

Al ver venir, en este caso, de recordar a aquellos que mediante formas legítimas a interesarse por la literatura, musicales, teatros, teatro y otras formas del espíritu, incluyendo a pesar de las acusadas invenciones mediáticas. Nos referimos a los alumnos medios, incluyendo a esos cuajados mestizos funcionaban de modo perfecto en ámbitos científicos y matemáticos y que jamás llegaron a comprender el por qué de las encrucijadas lecturas del "Poema de los Mil Cálidos", por ejemplo, en aquél extravagante castellano antiguo.

Muchas horas perdidas y otras tantas gastadas sin la menor gana para sostener fuera de clases. No es que el teatro haya sido la única causa de la apatía de todos estos problemas. Hoy, por el mismo, un desinterés generalizado en vías de encontrar algo parecido a una convivencia feliz, entre los conocedores y los que reciben su abrum en mundo, en todas sus expresiones. Y lo decimos luego de ver cómo muchos leen una literatura bien ignorada y en volúmenes del teatro y del ballet dirigidos a ellos y a sus urgencias estéticas y docentes.

EN LAS CARTELERAS RECENTES

Ensayamos a continuación de este año en la sala 16, del campus de la UC, en la Plaza Ñuñoa. Allí se representó la obra "Sarah Bernhardt", con tres actrices: Silvia Pekka y Tamara Núñez. Una fatal forma de correr, moverse y rendir justicia a quien fuera estrella máxima del teatro francés en el siglo XIX y sus allíenes. Y tanto, que hasta llegó a Santiago de Chile causando desmorones emocionales en muchos compatriotas caballeros e intelectuales.

A través de esta evocación inteligente y honesta se podía conocer la vida de una actriz, en su tiempo, su método de trabajo y el devenir de una estrella pasionalista. Una vele de belleza y juventud que en el teatro para mejor recordar derrumbó para una audiencia atónita, mostrándose en su etapa de ensueño madura, con ese boloque de la infancia en una tarde de esfuerzo. Trasdejar con los resultados de nuestras despiadadas olvidades de vivencias; nos parecía que mucha de estos colegas femeninasaban aburridos y aun molestan, con daga y desafío a pesar del virtuosismo histérico mostrado por el himnismo del Interpretismo.

No fue así. Todos vibraron y se puentó, solicitaron al director y luego pidieron autógrafos a todos. Conversaron sobre la Bernhardt y con el aprecio de sus maestras, lograron una ovación aplaudida del tiempo, rol y cualidades de esa maravilla excepcional.

Junto, en la sala La Taqueña, con un grupo de actores dirigidos por Alicia Quiroga, hablaron visto a un grupo joven encantado por Alberto Chacón en una versión muy culturizada de "Putumayo-Jungla". Eran elementos nuevos que

hacían sus primeras armas, algunos más nuevos, otros con evidente talento y pioneras muy claves de una sólida formación en escuelas universitarias chilenas. Una visión simple, con trajes de tonalidades blancas y oscuras, con elementos de adorno fuertes y muchos recursos en expresión corporal. Dicho de ladrillo soltó un tanto estética los deliciosos o del encanto de la canción, nos dejó una línea por la magia transparente de la voz, que en cada versión, realizada para pocas actrices modesta (sólo un presupuesto algo digno); pero, sin duda, muy seria, por tratarse de gente universitaria, por tanto, conocedora y respetuosa del Folklore de los Ingericos en el siglo de oro del país. López de Vega y Campoo.

Bravos ejemplos de una prisión a la gente muy joven. Con resultados concretos. Y no sólo en teatro sino también en danza, en cine y, desde luego, en conciertos. No sólo en los magníficos ejemplos de los conciertos de ma-



Esta escena de "La quimera de oro", un clásico del cine y de Charles Chaplin, que en año de las fiestas del cine atrae a tantos aficionados al cine.

Ediccia sino en casos semejantes, casi histericos como el concierto de la Orquesta Filarmónica, aniversario Cuarenta y seis, con la batuta de Juan Pablo Ibarra. Esta vez, el concierto convirtió la inmensa sala-saipa, hoy por desgracia fuera de acción, en un escenario cañón y en el mejor ejemplo de comunión en su arista y público.

CAMBIOS INVISIBLES

No se trata de un cuento de hadas. Esta es, no todos los intentos se brindar apoyo y de incorporar a la gente muy joven al teatro.

También hoy vemos en estos últimos tiempos algunos capos de miedo y espanto. Pequeños grúpiculos que realizan giras por los colegios llevando un teatro infantil, digo no pasadilla. Títeres feos, mal realizados y vulgares.

Con vestimentas de franco mal gusto en una invitación a la oración y el simple instante. Presentaciones de boletos de escuelas privadas o no, que no resistían el menor examen medio. Obras terribles que constituyen una falta de respeto y exceso de familiaridad con los clásicos y por el contrario, clásicos que, llevados a la escena con todo el rigor de los jueves, se convierten en espontáneos sesiones, días de los clásicos de literatura de hacer apenas unos diálogos.

Pero bien hay que reconocer que los conjuntos universitarios modernos, el actual "Teatro Hispánico" de la Facultad de Artes de la U. de Chile y el "Teatro de la Universidad Católica", consideran siempre la realización de un plan de extensión artística y esto significa llevar sus producciones a colegios, centros obreros y otros públicos y desde luego, realizar gira.

Está en los planes serio nunca se lleva a la práctica, en forma orgánica. Hubo un grupo como el "Techo" en sus primeros años que comprendió una tarea panera por todo el territorio nacional, ha sido el Teatro Universitario del Departamento de Extensión del Ministerio de Educación que, en menos de una década, ha convertido este organismo democratizándolo, en un colectivo. Llevaron en primer Ministro, una versión para gira de "Roméo y Julieta" y en la actualidad, si desean su trabajo a pesar de cambios y de situaciones naturales en una competencia que va y viene por el país, lleva "Tartuffe". Maldene por el territorio nacional.

¿Quién podría discutir que el teatro de Maldene no es un trabajo rico, profundo, intenso, con toques de genio y al alcance de todos? Cuando realmente está bien trabajado no tiene que ser tan caro cumplir este propósito (el salón de cine). El "Tango Nostalgia", una producción de Juan Pablo Domínguez y Ricardo A. Ríos, Heleno, con imágenes de memoria en temporadas de relativo éxito. "El enfermo imaginario". Quilmes tienen, cada vez, la sala Antonio Vivero con adúlitos conocedores del teatro clásico. Son estudiantes que llegan a la sala porque la obra está considerada en los planes de estudio y luego transmiten su absorbente impresión a sus compañeros conquistados por el sello maldene.

Desde esta perspectiva se puede retar hasta alta, con orgullo y optimismo.

OTROS EJEMPLOS

Un teatro no es moviéndose si no cuenta con sus propios autores. Los carabineros" creados con saudosas penitencias en este sentido. Un grupo que cumple 10 años de vida independiente regresó en el Camilo Henríquez una obra de Luis Rovira, "Te matarás sola". Es una tensa temporalidad de la enfermedad heredada de la mejor tradición de su género típico del teatro popular.

Otro grupo privado de él conocido en segunda temporadilla del mismo autor, "Dónde está la Jeannette". Un joven cruceño orientado por el Circo de Cirincos y por la Municipalidad de Santiago, por su drama "Regreso sin causa", presente esta obra en la sala La Taqueña. Un desenlace siempre representado en obras clásicas ya en nuestro medio como es Alejandro Skavinkinthese grandes corridas de espectadores con "La Comedie Lorraine" en el Circo. No es la mejor creación de este pretillo artístico, ya que cierta parte de la obra plantea ideas poco apropiadas. Antes de ello, otra obra "La resurrección", única obra de carabineros. Recien vienes una versión adaptada de Puerto Montt, en esa bella ciudad suriana.

La compañía estable de la UC se suma a estas muestras temáticas de alto significado para gente de todas las generaciones. "Doña Ramona" es una obra que descubre elementos comunes a las sociedades de países americanos vecinos como Argentina, Uruguay, Chile o Perú. Un novedoso poema la escribió causando todo un revuelo a comentarios de rigor, personajes dis tintos y temas y tonos muy interesantes. Convirtiéndose en el gran clásico, una pieza enmarcada más dinámica, seria y equilibrada. Así se recibieron los estudiantes una locura interestante y entrañable en el mejor sentido del término, muy alejada de las páginas fatales de viejas textos para memorizar que son asimiladas con alegría y facilidad.

En este proceso el que convierte al teatro, la danza e incluso otras formas como la ópera clásica de Tal Pele en acuarelas cítricas de los inventos. El muchacho capaz de dominar el lenguaje de los computadores, seguir sin problema los avances de la medicina y de las comunicaciones y manejar los sistemas de la aviación y de las telecomunicaciones es la fuerza moderna de los clásicos y del teatro en especial. Así entienden a fondo lo que fue la novela pionera cuando asistían a las representaciones de "El Lazarillo de Tormes" o bien, se inquietan y presentan a Eugenio Tomé cuando oyen algunos de sus diálogos "Levántate calvo", en la sala Del Ángel.

El arte encontró el camino para alcanzar en términos absolutos la mente de la gente joven y ya no es motivo de admiración el verlos disfrutando de los conciertos al mediodía, de las funciones del Antonio Vivero o siguiendo clícos de cine-arts, incluso rechazando aquello que tienen que ver con las artes y que tratan de aprovechar el auge de estos inventos.

Quién le tiene miedo a Shakespeare? [artículo] Yolanda Montecinos.

AUTORÍA

Montecinos, Yolanda

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Quién le tiene miedo a Shakespeare? [artículo] Yolanda Montecinos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile